
  
 

 
 
 
 
 
 

CONSIGLIO CORSO DI STUDIO 
in 
 

Pianificazione e Progettazione del Paesaggio e dell’Ambiente 
   

  Verbale Consiglio [3_VI] 
 
 

Il giorno 30 Marzo 2021 dalle ore 9.30 si è riunito in modalità videoconferenza (piattaforma ZOOM 
https://unitus.zoom.us/j/3528439071) il Consiglio del corso di studio in Pianificazione e Progettazione del Paesaggio, 
allargato a tutti i docenti, con il seguente ordine del giorno: 
  
1) Comunicazioni 
2) Offerta formativa 2021-2022 e Manifesto: approvazione  
3) Attività didattica 2020-2021: monitoraggio 
4) Progetto Internazionalizzazione CdS PPPA: determinazioni  
5) Pratiche studenti 
6) Varie e sopravvenute   
 
 
Il Presidente alle ore 9:30 avvia il CCS  
 
Risultano presenti i docenti incardinati: Mariagrazia Agrimi, Rita Biasi, Emanuele Blasi, Mauro Maesano, Maria 
Cristina Moscatelli, Giuseppe Scarascia Mugnozza, Flavia Tauro. 
 
Sono assenti giustificati: Gianni Celestini, Piermaria Corona, Fabrizio Toppetti  
 
Sono assenti: Lucina Caravaggi. 
 
E’ presente il rappresentante degli studenti: Camilla Plevano 
 
Risultano inoltre presenti i docenti: Mirella Albano, Maria Letizia Accorsi, Flaminia Bardati, Laura Carlevaris, Laura 
Varone.  
 
Punto 1) Comunicazioni  
 
La Presidente apre i lavori dando le seguenti comunicazioni: 
- È in fase di approvazione una delibera del Senato in cui sarà autorizzata una   sessione straordinaria di laurea e di 

esami per gli iscritti all’aa 2019/2020.   
- La dott.ssa Elena Brunori sarà la nuova referente per l’orientamento del CdS.  
- Il 6 Maggio 2021 è in programma un primo evento, in modalità virtuale, dedicato alla presentazione del corso di 

studio inter-ateneo in Architettura del Paesaggio. 
- È in programma l’accreditamento della laurea magistrale LM-3 alla IFLA, su proposta del Prof. Fabio Di Carlo.  

Si auspica che si possa accreditare l’offerta dell’intero percorso formativo, ovvero includendo anche la laurea 
triennale PPPA. 

- L’associazione italiana dislessia ha condiviso linee guida per rendere fruibili i materiali anche a persone affette da 
tale disturbo. 

 
 
Punto 2) Offerta formativa 2021-2022 e Manifesto: approvazione  
 
La Presidente introduce il punto condividendo la tabella con la didattica programmata evidenziando come siano state 
apportate solo leggere modifiche all’interno dei gruppi di materie di base, affini o caratterizzanti e che quindi non si 



configurano come modifiche RAD. Unica modifica rispetto alla programmazione precedente è relativa 
all’organizzazione e distribuzione di CFU tra i settori scientifici disciplinari compresi nelle attività caratterizzanti.. 
Nella nuova programmazione è stato incrementato il peso del settore ICAR20, inserito al posto del settore AGR10.   
Tale modifica è dovuta alla mancanza del settore in dipartimento e alla indisponibilità di docenti ARG10 a tenere il 
corso. Allo stesso tempo tale modifica risulta funzionale ad accogliere le indicazioni che a livello nazionale prevedono 
per i corsi di laurea in  classe L-21 un numero minimo consistente di CFU nei SSD  ICAR 20 e ICAR 21, di gran lunga  
più alto di quello previsto nell’attuale manifesto di PPPA.   
 
La Presidente presenta la didattica erogata 2021-2022, specificando che devono ancora essere definite alcune 
disponibilità di docenze esterne. In particolare, per l’anno accademico 2021-2022 dovranno essere banditi i seguenti 
contratti: modulo Geografia del Paesaggio, corso di Infrastrutture Verdi e Biomateriali. Gli altri insegnamenti a 
contratto potranno essere rinnovati  ai docenti già incaricati, salvo mancanza di requisiti. Il  modulo di Territorio rurale  
che è stato assegnato a diverso SSD (da AGR10 a ICAR20) sarà erogato dalla Prof.ssa Barbati, per le sue competenze 
in materia di pianificazione del territorio rurale e forestale. 
 
Infine, la Presidente porta all’attenzione del Consiglio la proposta della docente di Inglese, Prof.ssa Albano che propone 
l’obbligatorietà della presenza (min. 70% delle ore) per il corso di Inglese. Le motivazioni sono diverse e argomentate 
dalla docente stessa che ribadisce come lo sviluppo di abilità linguistiche e lessicali specialistiche sia una prerogativa di 
un esercizio guidato in aula. Inoltre, la modalità di auto apprendimento sarebbe basata su testi e materiali poco 
pertinenti, motivo per cui sono stati prodotti materiali autentici che trattano argomenti caratterizzanti i settori 
scientifico-disciplinari e le materie affini e attuali afferenti gli argomenti peculiari del corso di laurea. 
 
Il consiglio approva il manifesto della didattica programmata (Allegato 1) e erogata (Allegato 2) con le modifiche 
presentate e dibattute. 
 
 
Punto 3) Attività didattica 2020-2021: monitoraggio 
 
La Presidente informa che la didattica per le università del Lazio potrebbero tornare ad una forma mista, ovvero come 
per i primi giorni del secondo semestre. Sull’argomento la Presidente comunica al consiglio che ci si aspetta 
un’indicazione univoca a livello regionale e che tuttavia, l’Ateneo Sapienza ha già previsto un rientro in modalità mista 
a partire da mercoledì 7 Aprile, dandone informazione via mail ai docenti.  
 
Rispetto alle modalità di gestione della didattica mista la Presidente informa che potrebbero esserci novità nella 
gestione delle prenotazioni e conferma della presenza in aula. Attualmente ai soli studenti di PPPA è concesso l’uso di 
Prodigit, mentre gli studenti afferenti ad altri corsi di laurea della Facoltà di Architettura per le operazioni di 
prenotazione e registrazione delle presenza in aula usano la App info-Stud. 
Per testare la funzionalità della App. Info-Stud anche per la prenotazione delle presenze ai corsi del CdS PPPA,   la 
Presidente chiede ai Docenti di verificare se i rispettivi corsi siano visibile nell’applicazione  info-Prof, scaricabile da 
google-play o App-store, per essere pronti a comunicare agli studenti l’eventuale cambio delle modalità di prenotazione 
con questo sistema più agevole. Dopo un’ampia discussione il Consiglio propone che da Lunedì 12/4 i singoli docenti 
testeranno il nuovo sistema di concerto con gli studenti per verificarne l’effettiva funzionalità e segnaleranno al 
presidente eventuali problemi di utilizzo, in modo poi  di addivenire ad una comune decisione. 
 
La Presidente ricorda che è stata già nominata la Prof.ssa Agrimi come docente verbalizzante delle relazioni di 
tirocinio, per cui ricorda sono attribuiti 3 CFU per un totale di 75 ore tra attività svolte presso l’azienda o ente ospitante 
e la realizzazione della relazione. La Prof.ssa Agrimi porta in approvazione una proposta di template per le relazioni di 
Tirocinio. La Presidente informa il Consiglio della proposta di template avanzata dal Prof. Celestini per la relazione di 
accompagnamento alle tavole dell’elaborato finale di tipo progettuale. Il Consiglio approva entrambe le proposte.  I 
template verranno resi disponibili sul sito del Cdl e del DIBAF. 
 
 
Punto 4) Progetto Internazionalizzazione CdS PPPA: determinazioni  
 
La presidente introduce il punto sintetizzando il perché dell’azione di internazionalizzazione e le due principali attività 
previste, ovvero la produzione dei materiali in lingua inglese e l’organizzazione e realizzazione di una Summer School. 
Per i materiali didattici in lingua inglese, la Presidente ricorda che questi devono essere prodotti e caricati secondo le 
indicazioni, sulle pagine moodle dei singoli docenti entro la fine di Aprile.  
 
Per la Summer School, la Presidente informa che l’Ateneo ha dato la possibilità di posticipare la realizzazione di quanto 
programmato per evitare problemi di adesione e partecipazione dovuto all’evolversi della pandemia in Europa e in altri 
contesti mondiali. Fatta questa premessa si è scelto di ri-programmare la scuola per Giugno 2022, mantenendo 



l’impostazione già data che prevede un programma di studio, esercitazioni pratico-applicative e progettuali a cui poter 
corrispondere 6 crediti formativi come Attività formative a Scelta. Il Consiglio approva il riconoscimento di 6 CFU di 
AFS per la partecipazione di studenti alla Summer School internazionale, sulla base del programma precedentemente 
illustrato e approvato i Consiglio. 
 
 
Punto 5) Pratiche studenti 
 
La presidente presente le pratiche studenti al Consiglio.  
Nello specifico sono presentate e discusse le seguenti richieste: 
 
- Riconoscimento crediti studente Giuseppe Ferretti (matricola 800222) (Allegato 3).  
- Rettifica riconoscimento crediti studente Greco Graziano (matricola 805131) (Allegato 4).  
 
Il Consiglio approva all’unanimità  
 
Punto 7) Varie eventuali e sopravvenute 
  
 
Alle ore 11.10 il Presidente, constato il permanere del numero legale chiede l’approvazione di quanto discusso seduta 
stante e chiude il CCS.    
 

 
Roma, 30 marzo  2021  
 
 
Il Presidente del CCS       Il Segretario verbalizzante 
Rita Biasi           Emanuele Blasi                                                                             
 

                                                               
      

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


